



IX ENCUENTRO RED NACIONAL DE EDUCACIÓN RELIGIOSA Y ÁREAS AFINES – REDERE

ACTA 09

- FECHA:** 19 de mayo de 2017
- LUGAR:** Corporación Universitaria Minuto de Dios – Bogotá
- HORA:** 8:30 am a 5:00 pm
- ASISTENTES:** Wilder Largo (Instituto Julián Mendoza Guerrero – Buga)
Natalia Cuellar (Fundación Universitaria Católica Lumen G. Cali)
Ángela Cadavid (Universidad Católica – Pereira)
Yulman Arias (Universidad Católica – Pereira)
Mario Andrés Peñaranda (Universidad San Buenaventura – Bogotá)
Álvaro Hernández (Universidad Santo Tomás – Bogotá)
Ciro Moncada (Universidad Santo Tomás – Bogotá)
Eduard Quitián (Universidad Santo Tomás – Bogotá)
P. Wilton Gerardo Sánchez (Uniminuto – Bogotá)
Miguel Camelo (Uniminuto – Bogotá)
Jorge Yecid Triana (Universidad de La Salle – Bogotá)
José María Siciliani (Universidad de La Salle – Bogotá)
David Vides San Juan (Secretaría de Educación – Bogotá)

AGENDA:

1. Saludo y oración.
2. Lectura y aprobación del Acta del VIII Encuentro de REDERE.
3. Situación de programas de Licenciatura en Educación Religiosa.
4. Presentación de Proyectos de investigación en Educación Religiosa.
5. Elección de Presidente y Secretario.
6. Proyecto académico interinstitucional.
7. Varios.

DESARROLLO:

1. Saludo y oración

La profesora Ángela Cadavid, presidenta de REDERE, saludó a todos los asistentes al IX Encuentro, motivó una oración, agradeció a los profesores anfitriones su acogida y recordó los objetivos de la reunión.

2. Lectura y aprobación del Acta del VIII Encuentro de REDERE

El profesor Eduard Quitián, secretario de REDERE, puso a consideración de los asistentes el Acta del VIII Encuentro realizado en el 20 de mayo de 2016 en la Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium de Cali. El Acta fue aprobada por unanimidad.

3. Situación de programas de Licenciatura en Educación Religiosa

El profesor Álvaro Hernández compartió una presentación sobre la situación de los programas de Licenciatura en Educación Religiosa en Colombia.

El profesor Yulman Arias advirtió que se percibe un desconocimiento del estatuto de la Educación Religiosa (ER) por parte del Ministerio de Educación Nacional (MEN).

El profesor Mario Peñaranda preguntó sobre la intencionalidad del MEN con respecto al área de ER.

4. Presentación de Proyectos de investigación en Educación Religiosa

El profesor David Vides presentó parte de su Proyecto de investigación doctoral sobre la ER como propuesta de articulación entre lo religioso y lo político para contextos no confesionales. Indicó que dicha propuesta se circunscribe dentro de la formación humanística del educando.

El profesor Yulman Arias expuso su Proyecto de investigación sobre la relación entre la violencia, el poder y la religión. Con relación a esta temática, planteó algunas preguntas: ¿existe una violencia simbólica?, ¿cuándo la apología religiosa tiene un carácter violento?, ¿está superado el escenario doctrinal en la escuela?, ¿nos enfrentamos ante nuevos radicalismos?, ¿cómo reconocer la discriminación religiosa como forma de violencia?, ¿cómo enfocar la religión como camino a la paz?

El profesor José María Siciliani compartió un Proyecto sobre ER que vienen adelantando desde la Universidad de La Salle. Se diseñó y aplicó una encuesta a estudiantes de grado 11º, pero se quiere ampliar a aproximadamente 1.600 estudiantes de todo el país. Las preguntas se realizarían sobre la pluralidad cultural y religiosa, la religión y el sentido de la vida, el conocimiento de la propia fe y la clase de ER. Se calcula que el costo de este proceso ascienda a 300 millones de pesos.

El profesor Mario Peñaranda comentó acerca del Proyecto de investigación que vienen realizando en la Universidad de San Buenaventura sobre la ER. Las categorías principales son: 1) Educación Religiosa; 2) Educación para la paz; 3) Derechos humanos y 4) Inteligencia espiritual. Este proyecto comprende 4 fases: 1) La relación entre ER y educación para la paz; 2) Derechos humanos; 3) Inteligencia espiritual y 4) Propuesta curricular.

Los profesores Ciro Moncada y Natalia Cuellar presentaron algunos puntos centrales del proyecto de investigación denominado “Naturaleza y aproximaciones a los fundamentos epistemológicos de la Educación Religiosa”, que realizan conjuntamente docentes de la Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium de Cali y la Universidad Santo Tomás de Bogotá.

Posterior a estas presentaciones se dieron las siguientes intervenciones:

El profesor José María Siciliani insistió en la importancia de revisar los fundamentos epistemológicos de la ER desde las categorías de sentido de vida e inteligencia espiritual. Asimismo, resaltó la pertinencia de crear alianzas y convenios, sin perder la independencia como Red. Finalmente, preguntó ¿cómo se puede lograr formular un proyecto de investigación común sobre ER que pueda ser escuchado en el Gobierno?

El profesor Álvaro Hernández indicó que es necesario migrar el concepto de Red que actualmente se tiene. REDERE ha sido una red representativa que puede configurarse poco a poco como red investigativa para impactar e incidir en la política pública. La ER debe partir de una concepción integral del ser humano.

El profesor Yulman Arias llamó la atención sobre la importancia de generar herramientas pedagógicas para los profesores de ER de la educación básica y media.

El profesor David Vides anotó que hay diversas maneras de comprender la ER según el contexto. Se hace necesario validar y fomentar una ER antropologizada que tenga un estatuto epistemológico general, que responda a las necesidades y condiciones de todos los niños y jóvenes como ciudadanos.

El profesor Mario Peñaranda advirtió que una ER antropologizada no se opone a la confesionalidad ya que puede preparar el camino a una experiencia de fe.

La profesora Ángela Cadavid señaló que es importante entrar en diálogo con organizaciones como la Confederación de Educación Católica (CEC), CONACED y el MEN.

5. Elección de Presidente y Secretario

La profesora Ángela Cadavid recordó a los participantes que ella y el profesor Eduard Quitián cumplen dos periodos (cuatro años) de servicio como Presidente y Secretario de la Red respectivamente. Por tanto, se hace necesario hacer elección formal de Presidente y Secretario.

Se realizaron las elecciones respectivas y las personas escogidas fueron Eduard Quitián (presidente – 7 votos) y Natalia Cuellar (secretaria – 4 votos).

6. Proyecto académico interinstitucional

El profesor Eduard Quitián planteó la posibilidad de acordar la realización de un Proyecto académico interinstitucional con el fin de que la red adquiriera un papel más activo en gestión, capacitación y transferencia de conocimiento en el medio universitario. Surgen ideas relacionadas con un Congreso Internacional de ER, un Proyecto de investigación, un Encuentro de Semilleros de investigación.

Finalmente, los asistentes se mostraron de acuerdo con la propuesta de un Proyecto interinstitucional de investigación que consistiría en un estado del arte de la ER en

Colombia. Se hace necesario diseñar un proyecto y la emisión de las cartas de intención para participar en dicho proyecto por parte de las Instituciones.

7. Varios

Finalmente, se acordó que el siguiente Encuentro de la Red serían en el Instituto Julián Mendoza de Buga, Valle del Cauca, en la tercera semana de mayo de 2018.

En fe de lo cual firmamos a los 07 días del mes de noviembre de 2017.



EDUARD ANDRÉS QUITIÁN ÁLVAREZ
Presidente



NATALIA CUELLAR
Secretario